

(1. 解答例)

肥薩おれんじ鉄道の列車は、川内駅から米ノ津駅まで、その大半の区間を美しい海岸線に沿って走る。旧鹿児島本線の中でも屈指の景観を誇る。薩摩川内市西方の人形岩は新第三紀に噴出した凝灰角礫岩が波に削られ、つくり出された。阿久根の牛ノ浜（牛之浜）は、中生代の海底地滑りによって深海に堆積したさまざまな色の岩石が岩礁をつくり、遠くに甕島を望む美しい海岸である。江戸時代の頼山陽も、牛ノ浜の海岸の美しさに感動し、詩を詠んでいる。冬の出水平野には越冬のために一万羽をこえるツルが飛来する。

(その他、阿久根大島・不知火海なども観光資源として考えられる) (230 字)

(2. 解答例)

日本の産業革命は軽工業部門から始まった。紡績業において、島津斉彬の意思を継ぐ形で、慶応3（1867）年、日本初の機械制紡績場として鹿児島磯地区に建設されたのが鹿児島紡績所である。次に、明治3年の堺紡績所も鹿児島藩が設立したものである。また、製糸業においては、明治5年、富岡製糸場が明治政府によって、群馬県富岡に建てられた。鹿児島紡績所技師の居館であった異人館と富岡製糸場はともに、産業革命遺産として世界文化遺産の候補となっている。(210 字)

(3. 解答例)

長野県出身の動物・児童文学者。大学卒業後の昭和5年、種子島の小学校に代用教員として赴任した。のちに旧制加治木高女教師となり、このころから新聞の連載小説を手がけるなど作家としての地歩を固めた。戦後は鹿児島県立図書館長を務め、「母と子の20分間読書」を提唱・実践した。国際アンデルセン賞、芸術選奨文部大臣賞など受賞、これを顕彰する鹿児島市制100年記念の椋鳩十児童文学賞が設立されたが24回で打ち切られた。

(201 字)

(4. 解答例)

第二次世界大戦の敗戦により、奄美群島は昭和 21 年に沖縄県とともに日本から分離され、アメリカ軍政府の占領統治下に置かれた。昭和 28 年日本に復帰し、昨年度に日本復帰 60 周年を迎えている。占領下で立ち遅れた地域経済の復興を図るため、奄美群島復興特別措置法が昭和 29 年に制定された。その後も本土との格差是正などを目的に当該特別措置法はおおむね 5 年ごとに改正延長され、現在に至っている。(189 字)

(5. 解答例)

- ①鉄砲      ②門倉岬      ③千座の岩屋      ④赤ごめ      ⑤鹿児島大

【200 字程度の文章】

種子島宇宙センターは、南種子町の竹崎海岸に面し、世界一美しいロケット打ち上げ基地と言われている。また、わが国唯一の実用衛星の打ち上げ施設である。昭和 50 年 9 月にわが国最初の技術試験衛星「きく」が打ち上げられ、その後も数々のロケットが打ち上げられている。同センター内には宇宙科学技術館があり、ロケットや人工衛星等の働きと仕組みを学ぶことができる。(172 字)